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本报讯 7 月 21 日，
历时 5 天的邵阳市“湘字
号”传统技艺工匠竞赛
——“湘竹”技能竞赛决赛
在市博物馆落幕，来自6个
代表队的13名选手参赛。
经过激烈角逐，刘序干的
作品《花瑶姑娘》、陆凡林
的作品《邵阳人物蔡锷》、
杨石生的作品《竹艺情》分
别获得一、二、三等奖。

此次比赛分为湘竹工
艺理论知识考试、现场制
作技能两部分，要求选手
们依据竞赛主题，在市博
物馆以三天时间现场独立
完成作品设计与制作。制
作技能包括竹雕、竹编两
种方式，参赛者任选一种

方式。21 日上午，5 名资
深评委对评选出来的7件
作品从制作技艺、作品艺
术效果、设计创意等方面
进行最终评审。宝庆竹刻
老艺人胡恒明今年 85 岁
高龄了，担任此次竞赛的
评委。评审现场，他对这
些作品进行专业点评。

“你们看这个作品，它
很好地利用了竹根天然的
形状进行雕刻，做成裙摆
的样子，十分逼真，就像一
名少女在翩翩起舞。”指着
作品《花瑶姑娘》，胡老点
评道。随后，胡老又拿起
一件形似线装古书的竹刻
作品《邵阳人物蔡锷》进行
展示。“这件作品也是巧妙
地运用了材料，你看他把
这个卷起的竹子，做成一
本古书模样，很有创意。”

这件用竹子雕刻的作品不
但跟古书十分形似，细节
更是生动传神，骑在战马
上的蔡锷将军英姿飒爽、
威风凛凛，竹刻的侧面还
清晰可见书页的纹理。

竹刻作品《竹艺情》是
一件大件并保留了较多竹
须的作品，雕刻的两位人
物一坐一立，描绘了站立
的老者躬着身子指导徒弟
雕刻的生活场景。“这样大
件的根雕，三天之内能够
雕成这个样子，可见创作
者是工夫相当了得。”杨石
生是该作品的创作者，他
说，作品刻画的是师傅带
徒弟的画面，画面里的茶
桌上有两本书，分别是鲁班
经上、下册。过去，许多师
傅在自己退休之前，下册
是绝对不能给徒弟看的，
怕徒弟抢了自己的饭碗。
而他雕的老者在尽心尽力
指导徒弟雕刻，徒弟专心
听从师傅教诲并操刀实
作，特别茶桌上那两本书，
包括密不示徒的那本鲁班
经下册，在教学徒时一同
交给徒弟。“我希望通过这
个作品呼吁师傅们在授徒
时不要有所保留，徒弟也能
在继承师傅高超技艺的基
础上发扬光大，使我们的非
物质文化遗产薪火相传。”
杨石生深情地说。

获得一、二、三等奖的
选手，将由市人社局、市总
工会授予“湘竹邵阳工艺
大师”“湘竹邵阳工艺”荣
誉称号。大赛评委还对选
手作品一一打分，按照成
绩排名先后，挑选出前五
名选手，代表邵阳参加 8
月 举 行 的 全 省“ 湘 字
号”——湘竹技能竞赛传
统工匠决赛。

邵阳市“湘竹”技能竞赛结果出炉

刻刀飞转传承指尖上的非遗
袁光宇 阳望春 吴拥军

本报讯 “谢谢你们！如果没有你
们的快速调解，我们的工程就不可能顺
利推进。”7月18日，城步苗族自治县西
岩镇司法所人员接到武靖高速工程承包
商陈某打来的感谢电话。

西岩镇三水村田心片 11 组村民信
某，在陈某承包的武靖高速某段预制
路肩沟工程做零工。7 月 4 日 21 时多，
信某骑摩托车返家过程中，不慎撞上

堆放在施工路段路边的碎石，不幸死
亡。此后，信某家属与陈某因死亡赔
偿发生纠纷。

7 月 6 日至 7 日，西岩司法所、综治
办干部发扬“白加黑”工作精神，组织双
方当事人，邀请县人社局劳动保障站工
作人员以及武靖高速公路城步段、西岩
段建设协调指挥部成员和西岩交警、派
出所干警、三水村两委干部参加调解。
最终，纠纷双方达成赔偿协议，武靖高速
该处施工得以顺利进行。

纠纷了结 施工顺畅

贺旭艳 易自然

走入双清区渡头桥镇的亿品农业无
公害蔬菜基地，眼前一片绿意盎然。几
位头带遮阳巾的农妇正在绿叶黄花的地
里采摘秋葵，工棚里有员工正在给刚采
摘下来的新鲜蔬菜装筐。要不是姚作飞
自己介绍，还真看不出，这里在今年的洪
灾中“淹了四五百亩地”。

皮肤黝黑的姚作飞曾是房地产老
板，那时他还没这么黑。2014 年，他转
行创立了亿品农业发展有限公司，投入
1000 多万元发展绿色生态蔬菜。蔬菜
基地占地 1000 多亩，他建起了大棚、厂
房和冷库，修好了道路、水管等基础设
施。基地现有员工 100 多人，每年销售
收入1000多万元。去年，基地还得到了
市科技局50万元的专项经费。

“今年因为洪灾，应季蔬菜减产四分
之三。但是，也就影响三个月。”姚作飞
说，基地采取订单式生产，主要销往市

区、各县及周边的娄底、涟源等地。全年
有三四十个品种，分批下种，保证一年四
季有菜卖。受洪灾影响，以前每天能销
售1万多公斤，现在只有两千多公斤。

通过生产自救，基地已经恢复。姚
作飞介绍，以前，他们每天能卖两三千公
斤菜心；遭灾以后，市面上主要是外地菜
心，菜价涨到了八九元一公斤。现在，他
们每天已有500多公斤菜心上市，“等我
们的产量上来，价格就会下来”。

得到市科技局扶持以后，亿品农业
加快了发展步伐。秋葵就是去年引进的
新品种，“一年一种，两个月可以采摘，一
直摘到打霜。基本上都是大型超市和酒
店订货”。今年，他们还种下了木瓜，现
在苗子已经出来，明年就可出产。姚作
飞说，未来，他已规划做休闲、旅游、观光
农业，发展冷链物流、电商、QQ 农场
等。他的一个专用的 APP 客户端正在
开发，以后可与小区物业、社区联营，实
现网上预订、送菜上门。

亿品农业：洪灾过后志弥坚
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